



## **NUEVAS EXPERIENCIAS Y SU INFLUENCIA EN EL DESARROLLO LOCAL DE LA ORGANIZACIÓN FOTAENA DEL CANTÓN BALZAR 2020-2021**

### **NEW EXPERIENCES AND THEIR INFLUENCE ON THE LOCAL DEVELOPMENT OF THE FOTAENA ORGANIZATION OF THE BALZAR CANTON 2020-2021**

*Raquel Mariela MOREIRA RUIZ<sup>1</sup>*  
<https://orcid.org/0000-0001-7850-8320>  
*Andrés GALARZA SCHOENFELD<sup>2</sup>*  
<https://orcid.org/0000-0002-3093-7991>

#### **Resumen**

Se realiza el presente estudio mediante el objetivo que permite identificar nuevas experiencias y su influencia en el desarrollo local de la organización FOTAENA del Cantón Balzar 2020-2021, ante los problemas que se presentan debido a la falta de financiamientos para emprendimientos y mejorar la producción de productos locales; la metodología se aplicó mediante un enfoque, cuali-cuantitativo no experimental basado en teoría fundamentada, por medio de un diseño descriptivo, a 70 socios que residen en el Recinto Bella Aurora del Cantón Balzar se aplicó ficha de encuesta con preguntas cerradas donde se estratificó y analizó la información mediante el programa SPSS, por medio de los resultados se pudieron conocer las vivencias y su influencia en el sistema productivo local, frente a un limitado acceso a políticas de fomento agrícola gubernamentales, por lo tanto, se concluye que los socios de la organización campesina FOTAENA, pueden contribuir al sistema productivo local, mediante la elaboración productos para el desarrollo del sector, donde apremian aplicar sus conocimientos, permitiendo mantener sus acciones productivas, pese a no tener acceso a un crédito bancario de forma inmediata para emprendimientos o productores agrícolas, por último constatar que la asociatividad influye en el desarrollo de la organización FOTAENA para generar nuevas oportunidades.

**Palabras claves:** *Desarrollo económico y social; política, derecho y economía; sistemas sociales; establecimientos humanos; uso de la tierra.*

#### **Abstract**

The present study is carried out with the objective of identifying new experiences and their influence on the local development of the FOTAENA organization of the Balzar Canton 2020-2021, given the problems that arise due to the lack of financing for enterprises and improve the production of local products; the methodology was applied through a non-experimental qualitative-quantitative approach based on grounded theory, through a descriptive design, to 70 members residing in the Bella Aurora Campus of Balzar Canton, a survey form was applied with closed questions where it was stratified and The information was analyzed through the SPSS program, through the results it was possible to know the experiences and their influence on the local productive system, in the face of limited access to government agricultural promotion policies, therefore, it is concluded that the partners of the peasant organization FOTAENA, can contribute to the local productive system, through the elaboration of products for the development of the sector, where they urgently apply their knowledge, allowing them to maintain their productive actions, despite not having access to bank

<sup>1</sup> Licenciada en Trabajo Social/ Investigadora Social del Seguro Social Campesino, IEES. raquel.moreira@ieess.gob.ec

<sup>2</sup> Licenciado en antropología aplicada, magister en estudios latinoamericanos con mención en política y cultura, Docente de la Facultad de Trabajo Social, Uleam. andres.galarza@uleam.edu.ec



credit immediately for agricultural enterprises or producers. , finally verify that associativity influences the development of the organization FOTAENA to generate new opportunities.

**Keywords** *Economic and social development; politics, law and economics; social systems; human settlements; land use.*

## **INTRODUCCIÓN**

Actualmente, las desigualdades entre los países, las regiones y los grupos sociales aumentan, y los modelos tradicionales de desarrollo están en crisis en todo el mundo desde los años setenta, a fines de la II Guerra Mundial. “El costo de las políticas de desarrollo, sin duda, ha sido alto para los espacios rurales (despoblamiento, desarticulación social, abandono de recursos, pérdida de autoestima, etc.”). (Carpio, 2001, p.5).

Carpio en su artículo enfatiza que, a nivel mundial los modelos de desarrollo están en crisis debido a las desigualdades que hay entre países, regiones y grupos sociales. Además del alto costo de las políticas destinado a la ruralidad.

La falta de cooperación es la razón principal, por los que estos modelos de desarrollo no estén generando los resultados esperados de manera global.

La dinámica evolución de la economía sectorial y global impulsa a los productores rurales a la búsqueda de estrategias adaptativas, obligándolos a una transformación socio productivo y espacial. “Como punto de comparación se pueden tomar diversos estudios y experiencias a nivel mundial que indican qué tan valioso puede ser el uso del turismo rural”. (Pérez, 2010, p. 511).

Desde el punto de vista de Pérez, el turismo rural constituye un factor importante dentro de la comunidad, para el desarrollo local considerando las estrategias y experiencia de los productores campesinos.



Por lo tanto, cuando se habla de desarrollo local se deben fortalecer iniciativas, considerando las posibilidades del sector.

A nivel nacional cuando se habla de desarrollo local, se hace hincapié a las políticas públicas, sociedad civil, tensiones del mercado y la intervención del Estado en la gestión del desarrollo.

En el Ecuador el tema de desarrollo local está asociado con la descentralización estatal, la participación ciudadana y la gobernabilidad democrática, mostrándose flexible a las adaptaciones instrumentales en los cantones y parroquias. “En muchos casos el desarrollo local adopta versiones del municipalismo, en otros se muestra como experiencias de gobiernos locales”. (Valarezo, G y Torres, V, 2004, p. 9).

Desde este contexto, la Federación Cantonal de Organizaciones Campesinas, Autónomas y Sociales El Empalme. “Nuevo Amanecer” FOTAE-NA, de hecho, nace en el año 2000, logrando su reconocimiento jurídico el 19 de mayo del 2008, con Acuerdo Ministerial # 9133. Gestionó una reforma estatutaria con ampliación de cobertura en tres provincias: Guayas; Manabí, Los Ríos, logrando Acuerdo Ministerial # 10840 en junio del 2012 y llamándose desde entonces Federación de Organizaciones Campesinas, Autónomas y Sociales De La Costa “Nuevo Amanecer” FOTAE-NA.

La principal estrategia de intervención FOTAENA consiste en aplicar acciones para el mejoramiento de las condiciones ambientales del territorio local, pero al mismo tiempo estas labores fortalecen la economía rural familiar y la identidad cultural del pueblo montubio y campesino. Por medio de capacitaciones en diferentes sectores han logrado crear huertos orgánicos, albarradas y conservación de biodiversidad, como principal fuente de vida y desarrollo.

El trabajo que realizan se enmarca en las normativas del Estado Ecuatoriano, tanto en la constitución de la República y Ley Orgánica del Régimen de Soberanía Alimentaria. (2015)



Sin embargo, la organización FOTAENA tiene limitaciones, entre ellas: la obtención de recursos para promocionar productos de la localidad, la falta de información y capacitación para implementar emprendimientos en las comunidades.

A pesar de todas las necesidades, los dirigentes comunitarios por medio de autogestión han podido conseguir apoyo de las autoridades competentes (insumos agrícolas, abonos, capacitaciones, ferias agro-productivas, otros).

Según la información encontrada en la página web, la organización FOTAENA es una federación de organizaciones campesinas con cobertura en tres provincias: Guayas, Manabí y Los Ríos. Su trabajo está focalizado en las leyes y normas del Estado Ecuatoriano, tanto en la constitución de la república, como en la ley orgánica del régimen de soberanía alimentaria y en la ley del buen vivir.

Por lo antes expuesto, la investigación nace por la necesidad de identificar nuevas experiencias y su influencia en el desarrollo local de la Organización FOTAENA del Cantón Balzar 2020-2021, respecto a las variables se analiza, las vivencias en el sistema productivo, el acceso a los recursos económicos, así como la asociatividad y sus modelos de desarrollo; considerando como hipótesis que las nuevas experiencias influyen en el desarrollo local económico de la organización campesina FOTAENA del Cantón Balzar 2020-2021.

## **REVISIÓN LITERARIA**

Diversos autores han reformulado las características del Desarrollo Local, lo que lleva a comprenderlo como un proceso dinamizador de la sociedad local para mejorar la calidad de vida de la comunidad. Siendo el resultado de un compromiso por el que el espacio es comprendido como lugar de solidaridad activa, esto implica cambios de actitudes y comportamientos en grupos e individuos. (Carpio, 2006, p.7).



Es importante mencionar que, en los nuevos modelos las personas son protagonistas y partícipes de su propio desarrollo, el principio de la solidaridad es el valor principal para mejorar la calidad de vida.

En consecuencia, los nuevos modelos de desarrollo van más allá de las políticas públicas y se enfocan en las actitudes y comportamientos de los individuos.

Cuando se habla de empoderamiento campesino, lo local pasa a ser la comunidad campesina, la cual es un espacio de carácter social, cultural, político y económico de ciertos grupos de campesinos con el objeto de mantener su organización social, sus tradiciones, costumbres y demás valores que les permita desarrollarse en un ámbito de acervo cultural. (Contreras, 2000, p.11).

Contreras enfatiza y realza al empoderamiento campesino, como la base de lo local, considerando aspectos importantes en cuanto a costumbres, valores y tradiciones para el desarrollo de su entorno.

En síntesis, el empoderamiento de las organizaciones campesinas, parte de sus propios espacios, de sus objetivos y finalidades.

El desarrollo endógeno ha dado la posibilidad de albergar variables que la teoría económica tradicionalmente no analizaba, como es el capital social, capital natural y capital cultural en pro de modelar en espacios específicos las vías para alcanzar la competitividad en el mercado global y contribuir con el desarrollo económico nacional. (Pérez et al., 2015, p. 43).

De esta manera Pérez destaca las habilidades y capacidades de los actores por medio del capital natural, social y cultural que tienen en su entorno, para llegar al desarrollo endógeno de sus comunidades o sectores.

En conclusión, el desarrollo endógeno parte de la autonomía, la equidad y la producción de cada una de las localidades.



La vivencia expresa, a la vez, las características propias del organismo y las del contexto, posibilita un modo de interpretar, valorar y otorgar sentido a la realidad, a la vez que refleja la unidad de aspectos socioculturales y personales. Esta unidad de análisis permite explicar la articulación del desarrollo subjetivo en el contexto socio cultural en un doble juego de negociación. (Eurosquin et al., 2016, p. 99).

Las características propias de los actos son las vivencias adquiridas a lo largo de los años (vida), basadas en los aspectos socioculturales y personales de cada individuo, las mismas que a su vez permiten el desarrollo humano.

Manifestado de otra manera, las vivencias son factores que permiten evaluar posibilidades o limitaciones del progreso humano.

En los sistemas productivos locales el territorio ha pasado de ser considerado un soporte y recurso con ventajas potenciales, a un factor esencial que está contribuyendo a impulsar la competitividad de determinados ámbitos y a su favorable integración en el espacio global. Su importancia radica en el patrimonio natural, cultural y las necesidades de empleo. (Márquez, J, 2017, p. 196).

Con lo expuesto, los sistemas productivos locales constituyen un factor esencial para promover la competitividad en los ámbitos culturales y naturales; y sobre todo en las necesidades de generar empleo.

En conclusión, los sistemas productivos locales están generando espacios dinámicos y competitivos.

La organización es vista como una importante expresión de la participación de las personas en el desarrollo de un territorio, pues es a través de éstas que se logran beneficios colectivos para sus asociados y los lugares donde se desenvuelven. Sin embargo, lograr incidir en el desarrollo



requiere organizaciones fortalecidas que logren el cumplimiento de sus objetivos. (Pérez et al., 2011, p. 14-15).

El autor menciona que la participación de la organización es importante para el desarrollo de un territorio, pero también hay que considerar el esfuerzo de los asociados, así como también el apoyo de las instituciones.

En síntesis, la organización es parte fundamental para lograr el desarrollo de una localidad.

En la actualidad el emprendimiento es estudiado desde múltiples perspectivas, teniendo como base la premisa del emprendimiento como acción humana, considerando las diversas áreas del conocimiento. De igual forma, gracias al desarrollo de su potencial, la relación con el crecimiento económico es cada vez más evidente para los gobiernos. (Rubio et al., 2019, p. 37).

De tal manera el emprendimiento nace del comportamiento del ser humano y de las acciones de estos, por medio del conocimiento para el crecimiento económico de los países o regiones de forma global.

Como conclusión el emprendimiento está al alcance de todos los individuos, requiere iniciativa, conocimiento y capacidad económica para cumplir objetivos.

Así entonces siendo el ser humano, vital y cohesionador de iniciativas sociales, el emprendimiento social se entiende como iniciativas de origen asociativo o privado que mejoran la calidad de vida de una población determinada a través de mecanismos de generación de valor social y económico, donde se combinan conceptos y herramientas empresariales. (Benegas, 2013, p. 158).

Benegas indica que el emprendimiento social, está conformado por iniciativas de origen asociativo o privado, con la finalidad de mejorar la calidad de vida de una comunidad o población, a través del valor social y económico.

Por lo tanto, en resumen, el emprendimiento social, aparece de las necesidades que tienen los sujetos, dentro de su entorno.



Quien piense crear una empresa va a toparse con un tema de vital importancia en el desarrollo de esta: la financiación, lo que es lo mismo el dinero.

“Sobre el papel existen diferentes formas de conseguir capital para poner en marcha la empresa, pero la realidad nos dice que es un recurso escaso y difícil de conseguir” Sevilla, S.A. (2009), más aún al momento de iniciar un emprendimiento.

El autor nos muestra que es de vital importancia la financiación de los recursos para poner en marcha el plan de iniciar con una empresa, pero también hace hincapié en lo difícil que es conseguirlos.

En síntesis, el acceso a los recursos económicos (dinero) no es tarea fácil al momento de iniciar con un emprendimiento.

Particularmente los GAD parroquiales rurales de Ecuador se caracterizan en su generalidad por ser el órgano de gobierno de la parroquia rural, el cual está integrado por los vocales elegidos por votación. Y sus atribuciones son: aprobar el plan parroquial de desarrollo y ordenamiento territorial, para lo cual se aprueba el presupuesto y promover el fomento de la producción. (Rojas, 2018, p. 27).

Por su parte, Singer señala que la economía solidaria como creación humana, es falible, pero con fortaleza como movimiento colectivo; representa una respuesta a la crisis social que proviene de la reestructuración productiva, las nuevas tecnologías, la falta de crecimiento económico y por la globalización, dejando de lado el desarrollo de los trabajadores, los pequeños empresarios y los campesinos. (Minerva et al., 2014, p. 24).

Para Minerva, la economía solidaria se fortalece por medio de los movimientos colectivos, considerando a los pequeños empresarios y campesinos, en un mundo donde reina la tecnología y la globalización.



Como conclusión, este tipo de economía está enmarcado o direccionado a la población con menos oportunidades en la sociedad, generando alternativas de desarrollo viable y equitativo.

La asociatividad, desde una concepción ampliada, remite a una multiplicidad de tipos de Organizaciones sociales conformadas por sujetos que fundados en diferentes tipos de acuerdos deciden unirse de manera permanente y voluntaria para compartir sus esfuerzos y conocimientos en la consecución de un objetivo común. (Maldovan et al., 2009, p. 2).

Desde una conceptualización ampliada la asociatividad, es la mezcla de diferentes organizaciones sociales, conformada por individuos que deciden unirse libre y voluntariamente, para alcanzar objetivos en común.

En fin, la asociatividad busca como finalidad principal la integración de organizaciones para alcanzar metas planteadas.

El factor trabajo ocupa un lugar central en la asociatividad dado que, por una parte, los sujetos que la construyen se proponen sostener su fuente de trabajo y, por otro, es el trabajo – bajo una relación asociada – lo que sostiene a estas iniciativas. De este modo, el trabajo se constituye tanto un fin como un medio. Asimismo, de la construcción de los objetivos y las reglas de ordenamiento interno. (Maldovan et al., 2009, p. 3).

Es importante señalar que, el trabajo ocupa un lugar central dentro de la asociatividad, ya que representa una fuente de ingresos y además bajo la relación asociada, sostiene las iniciativas de las labores a ejecutarse.

En efecto, el trabajo sostiene las relaciones de asociatividad, debido a que es la manera de obtener ingresos en una organización.

Los modelos de desarrollo, tanto en Europa como en los países del tercer mundo, se han fundamentado en una relación desigual entre las áreas urbanas y las rurales. El desarrollo del sector urbano se ha hecho, en todas las regiones, a costa de la disminución de la importancia y la pérdida



y/o deterioro de los recursos del sector rural. Es así como se han generado procesos de desertificación, aridez, intensificación indiscriminada del uso de agroquímicos, tecnologías y sistemas de producción que no sólo deterioran el suelo, sino que agotan el agua, los bosques y la biodiversidad, en general.

(Pérez, et al, 2006, p. 22).

Los modelos de desarrollo a nivel de los países tercermundistas se basan en la desigualdad de las áreas urbanas y rurales, el autor enfatiza los impactos nocivos que este modelo de desarrollo produce en las condiciones productivas y ambientales.

Por lo tanto, estos modelos se enfocan en la obtención de riqueza, sin considerar el daño que se está causando al medio ambiente.

## **MATERIALES Y MÉTODOS**

Para desarrollar la presente investigación se planteó un enfoque, cuali-cuantitativo no experimental basado en teoría fundamentada, por medio de un diseño descriptivo que “busca especificar las propiedades, características y perfiles de personas, grupos, comunidades, procesos, objetos o cualquier otro fenómeno que se someta a un análisis” (Hernández et al. 2014, p. 92).

Por lo mencionado en el párrafo anterior, es importante indicar que la finalidad del artículo es identificar nuevas experiencias y su influencia en el desarrollo local de la Organización FOTAENA del Cantón Balzar.

Para continuar en el proceso de la investigación, se elaboró un cuestionario de preguntas, aplicado a los socios de la organización FOTAENA del Recinto Bella Aurora del Cantón Balzar, por medio de una ficha de encuesta.

El tamaño de la muestra se obtuvo a través del método aleatorio simple, considerando que el total del universo de estudio los 60.286 habitantes del Cantón Balzar (datos que reposan en la página web, de la Prefectura de la Provincia de Guayas), con una población total de FOTAENA



integrada por 500 socios asentados en los cantones: Pichincha, El Empalme, Mocache, Quevedo, Palenque y Balzar, por lo tanto se creyó conveniente un muestreo estratificado de 70 socios que residen en el Recinto Bella Aurora del Cantón Balzar.

En cuanto al análisis estadístico de la información, se utilizó el programa SPSS mediante cruce de variables y así plasmar los datos por medio de tablas cruzadas, para la presentación de los resultados obtenidos en la investigación.

## RESULTADOS

A continuación, se presentan los resultados obtenidos de la aplicación de una encuesta tomándose los datos más relevantes. En la tabla 1 se evidencia si los productos que elaboran los socios de FOTAENA contribuyen en el desarrollo local de sus recintos y comunidades

**Tabla 1**

*Productos que elaboran contribuyen al desarrollo local*

Sexo	Si	No
Hombre	65,4%	34,6%
Mujer	88,9%	11,1%
Total	71,4%	28,6%

**Fuente:** Socios de FOTAENA del Recinto Bella Aurora

Se puede evidenciar que un 88,9% de mujeres afirman que los productos que elaboran si contribuyen al desarrollo local de sus recintos, 65,4% de hombres afirman que sus productos contribuyen al desarrollo local de sus recintos, mientras que un 34,6% de hombres expresan que no.

En la siguiente tabla se puede conocer los productos que elabora FOTAENA y ofrece al mercado local.

**Tabla 2**

*Productos elaborados por FOTAENA*

Edad	Chifles	Chocolate artesanal	Condimentos: cúrcuma y jengibre	Mermeladas	Miel de abeja	Pasta de cacao
18 a 25 años	0,0%	0,0%	0,0%	0,0%	100,0%	0,0%
26 a 35 años	0,0%	11,1%	44,4%	0,0%	22,2%	22,2%
36 a 45 años	0,0%	0,0%	5,9%	23,5%	23,5%	47,1%
46 a 55 años	5,9%	5,9%	11,8%	17,6%	11,8%	47,1%
Más de 55 años	7,7%	11,5%	26,9%	7,7%	11,5%	34,6%
Total	4,3%	7,1%	20,0%	12,9%	17,1%	38,6%



**Fuente:** Socios de FOTAENA del Recinto Bella Aurora

Entre los datos más relevantes, se evidencia que un 100% de personas encuestadas en edades de 18 a 25 años afirman que los productos que elaboran son miel de abeja, un 44,4% en edades de 26 a 35 años elaboran condimentos como cúrcuma y jengibre, un 47,1% en edades de 36 a 45 años elaboran pasta de cacao, un 47,1% en edades de 46 a 55 años elaboran pasta de cacao y un 34,6% en edades de más de 55 años elaboran pasta de cacao y un 26,9% elaboran condimentos como cúrcuma y jengibre.

En la siguiente tabla se observa el acceso a créditos bancarios de los socios de FOTAENA.

**Tabla 3**

*Acceso a crédito bancario*

<b>Edad</b>	<b>Si</b>	<b>No</b>
18 a 25 años	0,0%	100,0%
26 a 35 años	22,2%	77,8%
36 a 45 años	23,5%	76,5%
46 a 55 años	23,5%	76,5%
Más de 55 años	23,1%	76,9%
Total	22,9%	77,1%

**Fuente:** Socios de FOTAENA del Recinto Bella Aurora

Se evidencia que un 100% de socios encuestados en edades de 18 a 25 años no tienen acceso a un crédito bancario de fácil acceso, 77,8% de socios en edades de 26 a 35 años no tienen acceso a ningún crédito bancario, 76,5% de socios en edades de 36 a 45 años no tienen acceso a crédito bancario, 76,5% de socios en edades de 46 a 55 años no tienen acceso a crédito bancario.

En la siguiente tabla se puede constatar si la asociatividad es fundamental para el desarrollo local de los socios de la Organización FOTAENA.

**Tabla 4**

*Asociatividad para el desarrollo local*

<b>Sexo</b>	<b>Si</b>	<b>No</b>
Hombre	73,1%	26,9%
Mujer	100,0%	0,0%
Total	80,0%	20,0%

**Fuente:** Socios de FOTAENA del Recinto Bella Aurora



Se observa que un 73,1% de socios hombres encuestados afirman que la asociatividad si es fundamental para el desarrollo local, 100% de mujeres socias expresan que la asociatividad si es fundamental para el desarrollo local.

## **DISCUSIÓN**

Dentro de los resultados se pudo conocer las vivencias y su influencia en el sistema productivo local de la organización FOTAENA del Cantón Balzar, Un 88,9% de mujeres afirman que sus productos si contribuyen al desarrollo local de sus recintos, donde elaboran productos en gran frecuencia con miel de abeja, condimentos como cúrcuma y jengibre y pasta de cacao, lo que les permite lograr ingresos significativos.

A ello expresa Acevedo y Múnera (2021) que las vivencias que pueden tener los productores agrarios puede influir directamente en la producción de los productos, previo a ello afirman que se necesita apoyo para el establecimiento y funcionamiento de las organizaciones de productores agrícolas y procesados de los mismos productos, donde en gran medida obtienen un porcentaje muy pequeño del precio final como ganancia a sus actividades, entonces se influye directamente en subsidios para cubrir costos de operación en productos como el procesamiento de cacao.

Las actividades que desarrollan los socios de la organización FOTAENA pueden contribuir al sistema productivo local para el desarrollo del sector, aplicando sus conocimientos y manteniendo sus acciones productivas, siendo importante tener afinidad o estar alineado a alguna organización que le permita comercializar los productos que procesan.

En cuanto a los emprendimientos y su influencia en el acceso a recursos económicos en la organización FOTAENA del Cantón Balzar, se pudo corroborar que el 100% de la población de estudio encuestada no tienen fácil acceso a un crédito bancario.

Afirma Opuchkevitch et al. (2020), que al estar en un mundo globalizado, el acceso a algún tipo de requerimiento financiero por parte de las entidades estatales o bancas privadas puede llegar



a tornarse un poco difícil, debido a que para obtener algún recurso deben contemplar un análisis de cumplimiento según el monto solicitado, sin embargo existen varias organizaciones financieras que apremian brindar créditos mínimos para emprendimiento, siempre y cuando pasen este por un filtro de que puede llegar a generar ingresos sustentables.

Los emprendimientos en la actualidad deben ser autónomos puesto que no se puede obtener recursos económicos por parte del Estado, o tener problemas para poder tener acceso a algún tipo de crédito de fácil acceso para emprendimientos o productos agrícolas, puesto que la documentación es muy extensa y llegan a no cumplir con los parámetros para obtener un financiamiento.

Pero a pesar de todo, los socios de FOTAENA, buscan la forma de innovar incorporando negocios en sus domicilios y también asisten a ferias a nivel nacional, dando a conocer los productos que elaboran y a la vez incrementan los ingresos económicos para su entorno familiar.

En cuanto a la asociatividad y su influencia en el modelo de desarrollo de la organización FOTAENA del Cantón Balzar, se logra evidenciar que un 73,1% de socios hombres y un 100% de mujeres encuestadas afirman que la asociatividad si es fundamental para el desarrollo local, puesto que ser socios de FOTAENA si le ha generado nuevas oportunidades.

Montero y Calderón (2020) muestran la importancia de las asociaciones de productores para promover el desarrollo económico local, permitiendo que hombres y mujeres y las generaciones jóvenes se apropien del sector y potencien las asociaciones generando no solo desarrollo sino inclusión.

Además de contribuir al desarrollo local, el estar asociado con alguna organización contribuye a los emprendimientos de las personas, les permite tener un mayor ingreso al estar alineados a un comercio justo y a un solo mediador para comercializar sus productos.



## **CONCLUSIONES**

Se concluye que las actividades que desarrollan los socios de la organización FOTAENA, pueden contribuir al sistema productivo local para el desarrollo del sector, aplicando sus conocimientos, permitiendo mantener sus acciones productivas, siendo importante tener una afinidad o estar alineado a alguna organización que le permita comercializar los productos que procesan.

Los emprendimientos si influyen en el acceso a recursos económicos en la organización FOTAENA del Cantón Balzar, pero es difícil el acceso a alguna ayuda económica del gobierno nacional, estimando que no tienen facilidades para adquirir un crédito bancario de manera rápida para sus emprendimientos o producción agrícolas, puesto que la documentación es muy extensa y no llegan a cumplir con los parámetros para obtener un financiamiento.

La asociatividad si puede influir en el modelo de desarrollo de la organización FOTAENA, siendo fundamental para el desarrollo local, puesto que ser socios de FOTAENA si les ha generado nuevas oportunidades, específicamente en personas que laboran en la parte agroindustrial, en donde pueden tener un mayor índice de ingresos, al estar alineados a un comercio con un solo mediador para comercializar sus productos.

## **LIMITACIONES Y RECOMENDACIONES**

No se tuvo grandes limitaciones en el desarrollo investigativo, no obstante, el tiempo para el levantamiento de información se extendió, sin embargo, se logró el objetivo del estudio.

Se recomienda que pequeños y medianos productores se asocien con organizaciones que les permita mejorar su desarrollo económico, productivo y local para con la sociedad.

El gobierno debe dosificar los trámites petitorios para acceder a créditos por parte de emprendedores y personas que laboran en el área agroindustrial, permitiendo mejorar su estado económico y calidad de vida.



Mantener una asociatividad que pueda incurrir al crecimiento agroindustrial del Cantón Balzar que pueda contribuir en las ventas de productos procesados, debiendo disminuir intermediarios para tener un mayor rango de ingresos.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

- Acevedo-González, G. A., & Múnera-Ramírez, R. D. (2021). Aproximación a un sistema asociativo de comercialización para productos agrarios de pequeños y medianos productores. *Revista Lasallista de Investigación*, 17(2). <https://doi.org/10.22507/rli.v17n2a12>
- Benegas, M (2013) Formando comunidades para el emprendimiento sustentable. Medellín. Corporación Universitaria Remington, 1-535.
- Carpio, J. (2001). Desarrollo local en los espacios rurales. Polis, *Revista de la Universidad Bolivariana*, Vol 1, número 002, Santiago, Chile, 1-14.
- Contreras, R (2000). Empoderamiento campesino y desarrollo local
- Eurosquín et al. 2016. La vivencia como unidad de análisis de la conciencia. Universidad de Luján. P.
- Federación de Organizaciones Campesinas Autónomas (2015). <https://sgp.undp.org> > country-documents.
- Hernández, C., Fernández, C. and Baptista, P. (2014), *Metodología de la investigación*. México. ISBN: 978-1-4562-2396-0. Reg. Núm. 736, 1-634.
- Maldovan Bonelli, Johanna; Dzembrowski, Nicolás; Asociatividad para el trabajo: una conceptualización de sus dimensiones, *Margen, Margen*, 55,9-2009,1-9.
- Márquez, J. (2017). Sistemas productivos locales en Palos de la Fronteras. Universidad de Huelva, 29-332.
- Minerva, C y Gómez, G. (2014). Modelos emergentes de desarrollo en la economía social y solidaria. Universidad Autónoma de Querétano, 1-190.
- Montero, S., & Calderón Gómez, N. (2020). Asociatividad, liderazgo inclusivo y desarrollo económico local. El Grupo de Artesanos Independientes de Mompox. *Bitácora Urbano Territorial*, Universidad Nacional de Colombia, 30(1). <https://doi.org/10.15446/bitacora.v30n1.62160>



- Opuchkevitch, C., Siatkowski, A., Massuga, F., & Atamanczuk, M. J. (2020). crédito rural e sustentabilidad: um estudo comparativo em pequenas propriedades rurais. *mix Sustentável*, 7(1). <https://doi.org/10.29183/2447-3073.mix2020.v7.n1.61-72>
- Pérez, E y Farah, M. (2006). Modelo de desarrollo y las funciones del medio rural en Colombia. *Cuadernos de desarrollo rural*, 49, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá-Colombia, 9-28.
- Pérez María, Merritt Humberto, Inzunsa Georgina. (2015). Los Desafíos del desarrollo local. Instituto Politécnico Nacional, Red de Desarrollo Económico, Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales, 1-274.
- Pérez, L. (2011). Influencia de organizaciones en el desarrollo rural. *Revista Mexicana de Ciencias Agrícolas*. Vol. 2, Núm. 4, p 475-626.
- Pérez, S. (2010). El valor estratégico del turismo rural como alternativa sostenible de desarrollo territorial rural. *Agronomía Colombiana*, septiembre-diciembre, 507-513.p 511.
- Rojas, H. (2018). Articulación del sistema económico de las Parroquias Rurales con los actores externos del Cantón Guaranda, Bolívar-Ecuador, 1-172.
- Rubio, G. Uribe M. (2019). El emprendimiento corporativo un factor de productividad y competitividad. Universidad de Tolima, 1-156.
- Sevilla, S.A. (2009). Cuaderno para emprendedores y empresarios: Recursos para emprender. Federación Andaluza de Municipios y Provincias, 1-125.
- Valarezo, G y Torres, V. (2004). Desarrollo local en el Ecuador. Historia, actores y métodos. Ediciones Abya-Yala. Quito, Ecuador, 1-229.